

LA PATRIA

QUIRO, JULIO 24 DE 1902

24 DE JULIO

He aquí uno de los sagrados deberes de la Patria y de sus voceros: recordar los días de la gloria y recordar si quiera, de año en año, esos sagrados nombres de los héroes.

¡Bolivar! ¡Qué pudiera decirse de él, que no resulte pálido delante de los esplendores de su gloria! Para eso nació en cuya frente brilla el esplendor de América, no es voz de alabanza la de los herederos de la libertad que conquistó, sino la voz de la naturaleza, toda la voz de esos volcanes que pueblan el suelo americano. No es pedestal para la egregia figura del Libertador el que pudieran dar los sus ingratos hijos, sino el mismo que él se eligió en esas horas de luz, cuando se creyó y se conoció el rival del Chimborazo.

Por un lado el hombre; por otro su obra. ¡No estamos acaso, en ese mismo estado de sombras que enlutó las últimas horas del grande hombre! Nos legó la libertad y la convertimos, muy en breve nosotros en el espíritu de la revolución y la anarquía, con las cuales a cada paso insultamos la memoria del Padre. A nosotros tocaba complementar la obra del Genio; y las discordias continuas de las repúblicas que fueron sus obras, son la sangrienta obra destructora de la Libertad. La paz, la fraternidad, la marcha por el camino del progreso; he ahí la manera de honrar al Héroe y

SIMON BOLIVAR

En este día, grande entre los días grande que tiene la América del Sur, celebramos el aniversario del nacimiento del Libertador Simon Bolivar. Su nombre llena todo un Continente.

"La Patria", que ama las glorias nacionales, no pueda permanecer indiferente, al tratarse del día en que Bolivar vió la luz de la vida.

Creemos hacer cosa digna de la civilización y de la Patria, si publicamos el retrato del Padre de cinco Repúblicas, obra del insigne literato venezolano D. Felipe Larrazabal, cuyo nombre es ventajosamente conocido en el mundo de las letras.

En aquellos tiempos de oscurantismo y de opresión, Dios sacó de los tesoros de su bondad una alma a la que revestió de inteligencia, de justicia, de fuerza y de dulzura. "Id, le dijo, a llevar la luz a la mansión de la noche; id a hacer justos y felices a los que ignoran la justicia y no conocen la libertad."

Aquella alma fué la de Bolivar; está es el engrage que le confió la Providencia.

Espritu noble y levantado, humano, justo, liberal, fué Bolivar en virtudes y habilidades de su persona, uno de los hombres más cumplidos que el mundo ha conocido; tan analítico y singular, que en su bondad fué sensible a Tito; en sus venturas y sus penas a Strajep; en su comedimiento a Marco-Aurelio; en su valor a César; en su doctrina y elocuencia a Augusto. De grande y muy notable memoria, llano y conversable con sus amigos, culto y moderado en sus placeres, supo hermanar con la valentía de la espada la gentileza de la pluma. En los peigos se mostró animoso, en las fatigas fuerte, en la adversidad constante, en la resolución ardiente y de una incontestable integridad. Como Carlo Magno, y mejor que Carlo Magno, tuvo el arte de hacer las cosas grandes con facilidad y las difíciles con prontitud. ¡Quién concebía jamás planes tan vastos! ¡Quién los llevó a cabo con mayor llaveza! Un golpe de vista certero y airo; una rápida intuición de las cosas y del

momento; una espontaneidad prodigiosa para improvisar planes gigantescos; la ciencia de la guerra reducida a cálculo de minutos; un vigor de concepción inmenso y un espíritu fértil, creador, imitable... ¡hé ahí a Bolivar! La victoria fué siempre en él inspiración. Diestro en la guerra, sin par en el Consejo, ni la ensobrecieron los triunfos, ni le quebrantaron los reveses, ni le tentó la codicia, (¡moftal veneco de la razón y de la verdad!) ni le riñió la fatiga, ni le inquietó la ambición. ¡Lumbre y honra perpetua de la América del Sur, y principalmente de Caracas, su patria, el nombre de BOLIVAR competirá con lo que el mundo da dure...!!

FELIX LARRAZABAL.

SERVICIO DEL CABLE

ZANZIBAR, 21.—Seyyid Ali ha sido proclamado Sultán de Zanzibar en sucesión de Hamud Bin. El primer Ministro Rogers ha sido nombrado para servir de regente hasta que el Sultán llegue a su mayoría.

BALTIMORE, 21.—Un feroz huracán caracterizado por una tempestad de viento de extraordinaria velocidad, truenos y rayos vivos y fuerte lluvia, cayó el domingo a la una y media de la tarde sobre Baltimore. Viento del Sud Oeste. Trece personas han muerto; cientos de casas han sido destechadas; los árboles de los parques públicos y calles han sido arrancados. Muchos de los edificios más grandes están dañados; varias personas se encuentran perjudicadas. La tempestad sólo duró quince minutos; los perjuicios están reducidos a los barrios cuya residencia está a la orilla del Rio y en la Bahía.

NEVA YORK, 21.—Animado por el éxito financiero y artístico que han tenido Padroski, Bernhart y otros en este país, el famoso maestro italiano Pietro Mascagni van a ir "a su patria" propia con señores que nunca han sido oídos en este lado del Atlantico. Los señores Aubre y Midenthal de la firma Mitenthal y Kronberg han regresado de Italia el sábado trayendo el contrato con Mascagni, que les ha costado gran trabajo y muchas molestias. Mitenthal dice que este viaje será el más costoso de los contratos de empresas de opera italiana que considerando el número de obras dadas, ja más haya llevado a cabo un americano, agrega que se dará a Mascagni el sueldo más grande que jamás se ha pagado a un director, o sean ocho mil dollars por semana. El correspondal del Morning Post en Roma sostiene que las autoridades americanas pueden sin duda ninguna expulsar a los franceses sin violar el tratado de Paris. Lo que el Vaticano haya ganado por suposición del correspondal no estaba muy claro; pero lo cierto es que han perdido como un millón de libras esterlinas.

MANILA, 21.—Los casos de cólera disminuyen en Manila. La junta de sanidad de la provincia ha decidido relajar el reglamento sobre cuarentenas, que ha estado en fuerza entre las ciudades de las provincias.

Este paso es debido al fracaso en obtener el apoyo de los naturales y la oposición general entre éstas a las medidas sanitarias.

LONDRES, 20.—John W. Mackay, renombrado financiero de San Francisco, quien estaba sufriendo de una postemación de calor desde el martes, murió anoche a las seis y cuarto, en su residencia de Carlton House-terrace.

LONDRES, 21.—El Rey asistió a los servicios divinos celebrados a bordo del Yate real.

La Reina Alejandra y otros miembros de la familia real, que estaban de burdo, estuvieron presentes.

Por causa del viento frío del noroeste, fue preciso forrar los lados de la cubierta, a donde el Rey, generalmente pasa el tiempo.

El Rey se levanta ahora, a las 9 de la mañana, alzando media hora después en seguida rumbo a los médicos. La mejora del Rey, sigue dando sorpresa a sus médicos.

LONDRES, 21.—Hoy la agencia dá noticias de Kwator, dice que el Papa concedió audiencia ayer a los asociados de Taft, con referencia a la cuestión religiosa en Filipinas.

Paris, 21.—El Temps, comentando las negociaciones de Taft con el Vaticano, dice que no obstante el lenguaje cortés, em pleado por ambas partes, la requesta del Vaticano a la última nota de Taft, equivale a un rechazo de las ofertas americanas, que en realidad, viene a ser al fin, un concordato con los Estados Unidos, que debía ser firmado por el Delegado Apostólico en Washington, como único procurador diplomático, dándole poder para tratar directamente con Roosevelt, ó con el Gobierno, sin ninguna intervención de ningún ciudadano americano.

De la misma manera como Islandia, el Vaticano se negó a ayudar a una expulsión gradual, asimismo obrará con respecto a las congregaciones de Filipinas y al mismo tiempo el Vaticano ha agitado el asunto del concordato americano, que sería un triunfo para la política, que el Papa ha perseguido para su advenimiento.

Paris, 21.—El Presidente de las Cámaras, Combes en su discurso en el banquete en Pons, departamento de Charente inferior, dijo hoy: "que él aceptó su puesto de Presidente de las Cámaras con el fin de obtener la sanción, de la ley de asociación."

Negó que la ejecución de la ley podría llamarse persecución, y declaró que el Gobierno cumpliría con su deber no obstante los insultos y amenazas.

Pellatán, Ministro de la Marina, durante su discurso pronunciado en Quibera, departamento de Morbihan, insistió hoy en la necesidad de mantener un ejército fuerte y de claró que si se abandonaba el servicio forzoso, cualquier poder extranjero, por imitar a Franco, lo renovarfa.

BOMBAY, 21.—Se ha arrestado a un hombre en Lucknow, quien estaba predicando sedición en las filas del regimiento Septena de Raglipit.

Se cree que el prisionero sea Ranaberi Midhu de Shaukar renombrado como caudillo del motin, quien, se sabe, se encuentra ha escondido en Nepal, desde hace unos meses.

SUETOS

CANJE

En San Salvador se va a establecer, a ciencia y paciencia del Estado, se gún es lengua, una sociedad anarquista, a la cual se invita públicamente a los artesanos de aquel país.

Próximamente circularán folletos de doctrinas anarquistas, en las cuales se pretende poner de relieve la grandeza de semejantes principios.

Sentados estos funestos precedentes, no es cosa de admirar que los S. p.remos Jefes de las pequeñas nacionalidades centro-americanas, vivan día y noche avivando los ojos, ante la expectativa de un puñal incógnito, atentador de toda existencia poderosa.

Los trabajos del ferrocarril del Sur, se hallan casi paralizados, descubren dose verdadera inercia en los empleados superiores encargados de dar aliento y bríos a la finalización de la magna obra constructora, que hizo crear fundadas esperanzas de una próxima era de progreso. Apenas 200 trabajadores sostienen la vida de aquella empresa enferma. A no dudarlo, y quizás próxima a expirar.

Mr. Archer Harman, después de contesar que ha recibido casi la totalidad de los fondos públicos destinados en el Ecuador a la subvención del ferrocarril inter-andino, ha declarado, en carta dirigida al General Alfaro—de tristísima memoria— que aún está la empresa dentro del término que le señaló el contrato.

Por lo demás, nada sabemos de los movimientos financieros y estado económico del Sindicato americano; nada sabemos de sus relaciones con los grandes centros comerciales de Europa y América, ni podemos definir a

punto cierto, si la aproximación de capitales se ha hecho en cantidad suficiente para cubrir los presupuestos de la obra.

¡Quién sabrá apreciar a punto fijo, hasta donde llega el crédito y la economía pecuniaria de un Sindicato, cuyas operaciones en el exterior se pierden en las sombras de una velada indecisión... Esperamos.

"El Comercio" de Lima anuncia que se ha extendido hasta la lejana población de Tumbes la red telegráfica peruana; y emita al mismo tiempo un proyecto de conveniencia de aquella red con la del Ecuador.

De desearse es efectivamente que los medios de comunicación eléctrica ensanchen su esfera de acción, hasta donde sea posible; y al efecto, el Gobierno del Ecuador, puesto de acuerdo con el peruano, pueda con poquísimo costo unir las estaciones de la provincia de Loja ó Machala con la estación de Tumbes, como juntó la línea del Norte con la red telegráfica de Colombia.

Las tres repúblicas, así unidas, tendrán un motivo más de estrechar sus relaciones; el comercio mutuo hallará mayores facilidades y el natural ensanchamiento proveniente de la intimidad, acabará por formar de las hermanas sud-americanas una sola familia inspirada en los sagrados ideales de bienestar y de civilización adecuada.

Los Sres. Paul Thor de Koos y Alf Maury han instalado al fin la nueva cañería subterránea para la provisión de agua potable, a la ciudad de Guayaquil, cuyo estado higiénico depende en gran parte de la abundancia, pureza y renovación constante de esa Preciosa e indispensable

CRONICA

MEMORANDUM

Mes de Julio tiene 31 días, 4 de fiesta y 27 de trabajo.

FASES DE LA LUNA.

Cuarta creciente el	13
Luna llena el	20
Cuarto menguante el	27

Santos del día.—Hoy jueves, 24 de julio San Francisco Solano, conf. Santos Cristina y Nicta, vir.

Líneas telegráficas.—Norte y Sur francas Servicio permanente de Bolivia.—La Ala marítima.

Comisario de turno.—El Sr. Quiñones. Bolso de turno.—La Inglesa. Servicio de Correos.—Hoy llegó el del Sur.

CORTE SUPLEMA.—Ministro de semana, Dr. Espinosa de los Monteros.

CORTE SUPLENTE.—Ministro de semana, Dr. Pablo Vázquez.

DETALLADA CRONICA DEL INCENDIO EN GUAYAQUIL

A las 9 y 20 p. m. se declaró el incendio en la intersección de las calles Municipalidad y Pichincha, en casa del Sr. Manuel Rodríguez.

Al anuncio de las campanas acudieron las bombas al lugar del siniestro, siendo "La Unión" la primera que amó un prision, para hacer salir los edificios de la zona opuesta de la calle Pichincha.

Los demás bombas, sucesivamente, se empinaron en la lucha de salvación contra el elemento destructor, con inquebrantable desatido.

Pronto comenzó el fuego la casa del Sr. José de Guillamet y la del Sr. Dr. José M. Carbo A.; luego, el voraz elemento repartió en varias direcciones, y las órdenes de los Jefes del Cuerpo de bomberos se fueron estériles. A las 10 se declaró el incendio en la Cárcel: los presos habían sido antes conducidos al Perpetuo Socorro, lugar a donde se trasladó la Artillería Suera. El cabo José Medina de "La Unión" cayó del tercer piso de una casa que ardía, y se hizo pelotazo.

A las 10 y 15 empezó a arder la torre de la Municipalidad, pero logró sofocar las llamas. Las casas de los Sres. Juan G. Sánchez, Juan Molinos, ardían también; luego la casa propia Comercio, sita entre Pichincha y Sacre.

A las 10 y 20 se declaró el incendio del Tribunal de Cuentas, imbatidos pudieron salvar parte del archivo. Las autoridades tomaron parte en la lucha, junto con varias personas connotadas de Guayaquil.

A las 10 y 45, el fuego hizo presa el colegio de los Sres. Mateos, y pasando a la calle de Sacre, amagó toda la manzana, hasta la de Colón, de la Cárcel se extendió el incendio, y los muros de las calles Pedro Carbo y Municipalidad empezaron a ser víctimas del inaudito incendio.

A las 11 ardió la torre de San Agustín, y pronto la Oficina de nuestro colegio, "El Telegrafo". Las alarmas de la Provisión se trasladaron a la casa de los PP. Lazaristas.

Por estas partes reinó la confusión y los gritos de desesperación; y el pánico, unido al desmoronarse de las llamas, envió en la población entera, en los estamentos de la sujeción, agitación y desorden. Los vapores flotantes, agudos y asustados. Los vapores flotantes, agudos y asustados.

A las 11 y 15 se incendió el edificio de la Tesorería de Hacienda, sólo se salvaron los documentos del despacho diario y el dinero extinguido en la plaza.

A las 11 y 30 el fuego abrazó el Malecón, y ardió a la vez toda la manzana comprendida entre las calles Yaguaya, Pichincha y Malecón y 38 edificios, entre los cuales se cuentan el Consulado chileno y el Depósito de Alvala.

A las 12 y 30 se extendió el fuego por el Sur por el Occidente y por el Oriente, incendiándose la torre de San José, que logró salvarse, el Colegio Olmedo y trece edificios más. El pánico causó entonces: los hombres, exclamaciones, histeria indolente de dolor; y por todas partes se oyó el grito de "¡Salvemos nuestra vida!", ¡Guayaquil quedó en brazos de la muerte!

A las 1 y 15 se incendiaron los edificios del Templo de San José y Colegio Visente Rocafuerte. Se inició el fuego en la torre de la Catedral; pero las bombas "Salvadora" y "Olmedo" lo salvaron. Un huracán levante a diez fanegas, arrojada al río al otro día otro no se sabe a donde cayó.

Un gran remolino puso en peligro los vapores "Palmir" y "Vinos", que fueron salvados por el "San Pablo", a pesar de haberse incendiado los cuarteles de feno. Entretanto, las llamas se redujeron en las calles Municipalidad y Sacre, después de haber devorado el Palacio Municipal y los edificios de la Provisión y Juzgado civil.

A las 4 y media de la mañana se dominó algún tanto el siniestro, salvando la plaza del Mercado.

A las 5 p. m. llegó el Cuerpo de Bomberos de Babahoyo.

Las Campanas empezaron a dar señal de alarma a las 6 p. m., porque se avió el fuego en la intersección de Aguirre y Pichincha.

Muchas familias, sin hogar, acamparon en la plaza de la Victoria.

Hay pocos bomberos heridos; el número de muertos no sabe de control.

con licencia. Puede el dueño concurrir por él, a la Oficina de Investigaciones.

PASADÍAS.—Así citaba una hoja bien con cebada, encomendada a aplaudir a las RR. Madres de la Provisión. Daremos cuenta de ella, mañana.

Oficina de Transportes.—Salieron hoy: Juan J. Hidalgo y su señora madre, José A. Cobo, Rafael Monzón, Miguel Uquillas y Tomás Reynolds.

Llegaron hoy: Miguel Angel Albornoz (el diputado) señora, niño y paje, Pedro P. Jijón, Fícton Samaniego, Matío Jirón, Diego Pimentel, Alberto Daviques, Ramón Rodríguez, Simón Gótzter, H. rmana de la Caridad, Leopoldo Cruzosa, Dr. Rafael Vallejo y Dr. José M. Banderas.

UNIVERSARIOS.—Hoy me recibí el contrato para el auto de la distribución de premios en ese establecimiento. Según el nuevo reglamento, el diseño ya no correspondía ningún alumno, sino a un profesor asistente; y en tal concepto, ha sido designado el Sr. Dr. Manuel María Correa. Sabemos que este doctor no acepta a la designación.

CRUCEROS.—Anoche, a las ocho, un novillo demorado divertió bastante en la plaza de Santo Domingo, peletosino a algunos atrevidos que pretendieron desalar su bravura. El toro fue cogido inmediatamente, y con ducto al Matadero.

EXÁMENES.—Los alumnos del Sr. Camilo Siles, presentaron el fruto de sus tareas escolares en el salón de la escuela municipal Sacre, el día de ayer.

El acto estuvo muy lucido. Felicidades, pues, al Sr. Siles.

DE GUAYAQUIL.—En la misma habitación en que ocurrió el crimen Talbot—Aulestia, vivió a la menor un individuo de apellido Zambrano, quien está comunicado.

Los restos de Rocafuerte están en la capilla ardiente del Ateneo Rocafuerte.

Se va a exhibir en el Parque Seminario una piedra arrojada por el monte Pelic de Murtilla. El producto se destinará a los damnificados.

PREGUNTA.—¿Qué será de los trecentos sacres con la Sociedad Liberal del Fielmicha, según se decía, pensó favorecer a los damnificados de Guayaquil? Ya veremos si esos liberates dan algo.

EXTERIOR

SAN LUIS

(Servicio especial para "La Patria".)

El sistema empleado por la dirección es demostrar vida y movimiento en todas las exhibiciones, y al efecto la sección de maquinarias, según parece, será lo mas completa y cabal; pues, a más del edificio destinado para máquinas, habrá otro contiguo para el Poder de la fuerza, que se estima en 32.000 caballos. Allí todo estará en movimiento, y la fuerza funcionará lo mismo que en las mas grandes fábricas del globo.

El Director de Exhibiciones, Federico J. V. Skiff, en informe reciente, dice al Presidente Francis: "Se han dirigido cartas a todos los expositores de maquinarias en las otras exposiciones, pidiéndoles que expresen sus deseos acerca de su participación en la Exposición Universal de San Luis, y las respuestas han sido extremadamente satisfactorias e indican prácticamente que todos los expositores desean hacer sus exhibiciones en San Luis, en mucha mayor escala. Una circular de instrucciones para la distribución general se está preparando, en la cual se describen los propósitos y proyectos del Departamento de Maquinarias y útiles para las mismas.

Esto alcanzará no sólo a los fabricantes de maquinarias y útiles para las mismas, sino también a los negociantes, en máquinas; lo que tiene por objeto dar una gran extensión de favorable interés a la Exposición.

El Jefe del Departamento, en contacto con la gente de maquinaria, informa: "La gente ve que nosotros no reservamos nada para aplicaciones Nacionales ó de Estado, y que todo será igual para esta clase obrera, a cuyo beneficio especial deberá la Exposición su organización y existencia.

Quena, Julio 8 de 1902.

Señor don Ernest Henry Wands.

Distinguido señor:

He recibido vuestra circular en la que me comunica que Ud. es el Comisionado para la Exposición Universal de San Luis, en 1904. En contestación cáteme la honra de decirle con la inesperada muerte del Presidente del Municipio Quena, Sr. Dr. D. Gabriel A. Ullauri, lo he reemplazado ya, y estoy también de Presidente del Comité de la Exposición que la Municipalidad de Quena convocó para fines de este año. Sabiendo que la Exposición de San Luis debe celebrarse en 1904, el Municipio ha resuelto que se celebre la Exposición en Mayo de 1903, para remitir a San Luis todos los efectos que se exhiban en Quena. Creo que serán abundantes los productos porque hay mucho entusiasmo en el pueblo.

Remito un ejemplar de la ordenanza de la Exposición; asegurándole que el programa va a ser muy extenso y se ha prorrogado la fecha, por la razón que le he indicado.

Rescto de datos e indicaciones puede pedirme las que guste que se las daré en el acto, y si necesario fuese una entrevista, puedo Ud. facilitarla. Haré lo posible para que los efectos de la Exposición que preado sean exhibidos en la Exposición Universal de San Luis.

Quedo de Ud. a sus órdenes, como su atento y seguro servidor.

ADOLFO A. TORRES.

REGION ORIENTAL

Deseamos de contribuir al estudio de la hermosa cuanto rica provincia de Orient, estudio que preocupa actualmente la atención de los buenos ecuatorianos, publicamos el siguiente artículo, tomado de la eminente obra del R. P. Maroni, de la orden de la Compañía de Jesús, y editada por Marcos Jiménez de la Espada.

EL RIO NAPO Y SUS AFLUENTES

De Archidona hasta el pueblo de Napo, donde está el primer puerto del río, hay cerca de seis leguas, que se andan al presente a caballo en otras tantas horas. Se pasan en esta jornada tres ríos, que son el que baja a Archidona y Llano (por Misahualli), los otros dos Pano y Tena, que se pasan casi juntos, y allí cerca un pueblo corto que llaman también Tena. Dichos ríos entran juntos en Napo, dos leguas más abajo del puerto.

Deus ahora una vista al mismo río Napo y otros que con él se juntan antes de incorporarse con el Marañón. Tiene este río su principal nacimiento en un valle, que, por muy extendido, se llama Vicoso, (*) y está a las faldas de un cerro nevado llamado Coto-paxi que se levanta a mano izquierda del camino de Quito para Latacunga. De allí, penetrando la Cordillera, —rumbo parte al Este y parte al Sur,—entre peñas y precipicios insuperables,

(*) Las fuentes del río Napo se hallan en las nevadas Sinobolaga, Cotomaji y Quindina, cuyos arroyos de Sur y Este se reúnen en un cauce general en el declive de la cordillera. Mas abajo y por el lado Sur se engrosa el Anaspi, que el autor dice venir del Lianguato; pero que según Maldonado nace a bastante distancia de él, estando interpuestos los orígenes del Ouraray.

se alimenta con las aguas de otro río que viene de un cerro llamado *Lagunale*, y ya con bastante caudal de aguas sale para el plan de la montaña, donde se encuentra con el pueblo que llaman de Napo. Desde allí torciéndose para el Norte, con alguna inclinación al Este, se encamina para el río de la Coca, con quien se junta después de cerca de 40 leguas (**). De este río Coca, después se dirá. Lo que solo aquí advierto de paso, es que este río, casi desde su primer origen, baja Jere-ho de Oeste a Este hasta incorporarse con el Marañón, como constará por el diario que sacaremos a luz en hablando de las Misiones de los Inaguatos ó Encabellatos. De aquí colijo lo que apunté arriba, y es que aun el nombre de Napo no se le debiera consentir a este río más acá de las juntas con la Coca, pues basta el irrubiendo por el río para echar de ver, que no ya el Coca entra en Napo, sino Napo es quien entra en el Coca. A más de que, cotejando el anchor del uno con el del otro en donde se juntan, el Coca excede a Napo con dos tercios más. Sin embargo de esto, conformándome con el error común, que da a este río el nombre de Napo hasta el Marañón, es a saber que desde el primer puerto, después de 10 ó 12 leguas de navegación peligrosa por el arrebato de la corriente y malos pasos, de los cuales el más temido es el que llaman de las Peñas, se llega a otro punto llamado *Santa Rosa*, donde hay también pueblo de este nombre, anejo al curato de *Avila*. En este espacio ó trecho de este río, que se suele andar en una jornada entran en Napo dos ó tres ríos medianos, que son *Misahualli*, que baja de *Archidona*, y otro llamado *Araona* (*Arajuño*), que viene de hacia el Sur.

(Continuará)

AVISOS

COCHES DE VIAJE

En la "Agencia de Negocios y Cochets", situada en la 4ª cochava del Palacio de Gobierno, quedarán establecidas desde el domingo, 27 del actual, carreras de cochets a la Magdalena y a Chilligallo, que saldrán a las 8 y regresarán a las 10 de la mañana.

En la misma "Agencia" se proporcionarán cochets expresos para donde los solicite el público.

Quito, Julio 21 de 1903.

(**) Antes de llegar al Coca desguanan en el Napo por el Norte (previniéndoles de otros menores) el Misahualli (engrosando con el Hottin, el Tena y el Pano) el Suro y el Parumino, ambos de curso dilatado. Los del Sur, si se exceptúa el Arajuño ó Arcoflavan escasa caudal de agua. Esta parte del río es de más difícil navegación, tanto por sus corrientes como por sus bajos y escollos, que hacen imposible el uso de lanchas a vapor. Hasta la Coca no habría inconveniente, sobre todo en ciertos épocas del año, en que subiría vapores de pequeño caudal, como subía hacia el Ouraray, en 1875, el "Mayo", de la estación naval de Iquitos.

No estará por demás señalar aquí aproximativamente las distancias de los pueblos ribereños y rectificar los datos exagerados del P. Maroni.

De Archidona al Tena 10 kilómetros
Del Tena al Napo 7
Del Napo a Pacanora 16
De Pacanora al Ahuano 15
Del Ahuano a Sta. Rosa 20
De Sta. Rosa a Suro sobre 45
De Suro a la Coca 11
El curso del río Napo en su parte alta ha sido delineado científicamente, el año de 1894, por el P. Gaspar Tavel. Según se cree, que indico tenemos a la vista, el dibujo via a partir del Ahuano, estando notablemente su curso hacia el N.E., cuando el punto culminante de su inclinación entre el labinero de isletas que siguen a la granle isla de Jivino y la Laguna denominada *Lindococha* muy próxima a la más conocida de *Copacúsi*. En esta parte el curso del P. Tavel corrige a todos los mapas antiguos, incluso el de Maldonado y el del Dr. Wolf.

ALGO DE TODO

MET DIX.—Ha sido capturada la gran Maclovio Valdovinos, y se le prepara un gran suetorio, por rubianela.

FOR PNA.—El Sr. Presidente de la República y sus Ministros asistirán hoy a la clausura de los exámenes del Colegio de la Provisión. ¡Claró! ¡Cómo no hay que examinar ya, y solo se trata de dar gusto a los académicos!

FILANTROFÍA.—Mr. Henry Wands ha contribuido con cien sacres a la colecta para los damnificados de Guayaquil. Agradecemos al filántropo huésped.

INTERESANTE.—Recomendamos la lectura de la composición del Sr. Dr. D. Manuel M. Acosta, que publicamos en el número de hoy, como folleto.

ORACIÓN LAUDABLE.—Los feligreses de las parroquias rurales de Chilligallo, Magdalena y Llos, llevados de su estimación y cariño a los RR PP. Franciscanos, llegaron hoy día a Quito, en número de dos mil, trayendo madera de toda clase, para la reconstrucción del Convento de San Francisco.

HECHOS COMO EL PRESENTE, vienen a confirmar, una vez más, la fe y ciencia agrícolas que hay en nuestros pueblos.

DE QUIÉN SACAR.—En la calle de la Mercedes se ha encontrado un reloj de señoras,

